
Рузский округ широко отпраздновал 74-ю годовщину Великой Победы. Утро 9 мая 
началось с мемориальных митингов во всех уголках муниципалитета. Люди приходили 
к братским могилам, на которые не поскупилась война, возлагали цветы, вспоминали 
о подвиге предков, впервые остановившие грозного врага именно в наших краях – на 
подступах к Москве.

Шествия «Бессмертного полка», без которых уже невозможно представить День Победы, 
были отмечены во всех крупных населенных пунктах Рузского округа. Позже повсюду 
начались народные гулянья – праздничные программы подготовили все муниципальные 
учреждения культуры. По традиции вечер закончился ярким продолжительным салютом – 
им порадовали жителей Рузы, Тучкова, Дорохова и Колюбакина.

Конечно, самые масштабные мероприятия прошли в административном центре 
Рузского округа, в том числе парад, которым прошли войсковые части, кадеты, курсанты 
университета МВД, казаки. О том, как Рузский округ отметил День Победы, читайте на стр. 3.
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Татьяна Витушева, глава 

Рузского городского округа:

– Сегодня у нас самый 

великий день – праздник 

памяти, души, сердца и 

мирного неба. Он объединяет 

все поколения, нации 

и конфессии. Спасибо 

ветеранам за то, что они 

подарили нам счастье жить 

под мирным небом. Мы 

будем помнить это всегда. 

Желаю, чтобы никто из нас 

никогда не узнал, что такое 

война.

Обязаны оправдать надежды дедов!

Более 4500 человек прошло 

в рядах «Бессмертного 

полка» в Рузском округе
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[ АННА ГАМЗИНА ]

Рузский городской округ вошел 

в областную программу «Добрая 

поликлиника». О том, какие из-

менения в связи с этим ожидают 

пациентов, «РВ» рассказала заме-

ститель главного врача Рузской 

районной больницы по поликли-

нической работе Ирина Вереина.

— На первом этапе данный про-

ект был реализован в Видном, Ба-

лашихе, Красногорске, Талдоме, 

Луховицах и Раменском районе, а 

потом к нему присоединился и Руз-

ский округ.

Проект направлен на то чтобы 

сделать обслуживание в поликли-

нике доступным и комфортным 

для жителей. Среди его преиму-

ществ — организация службы 

выездной неотложной помощи. 

Именно она теперь обслужива-

ет вызовы пациентов на дом. Эта 

же служба частично разгрузила и 

скорую помощь. В распоряжении 

службы два автомобиля.

Педиатры и терапевты теперь 

не выезжают к пациентам, что 

освободило время для работы в 

медучреждениях. Доктора прини-

мают пациентов в поликлинике не 

четыре часа, как раньше, а полный 

рабочий день. Кроме того, сократи-

лось время приема одного пациен-

та до десяти минут. Соответственно, 

количество талонов к участковым 

врачам существенно увеличилось, 

что позволило избавиться от очере-

дей и сократить ожидание приема 

участкового терапевта до 24 часов, 

а узких специалистов — до 10 дней.

Служба неотложной помощи 

включает не только выездные бри-

гады, но и кабинет неотложной 

помощи.

Участковые принимают паци-

ентов только по записи. Если па-

циенту без талона срочно нужна 

консультация врача или «только 

спросить», получить справку — он 

обращается в кабинет неотлож-

ной помощи — там живая очередь. 

Ему оказывают помощь и в случае 

необходимости записывают на 

очередной прием к участковому. 

Благодаря раздельному приему 

больных по записи и в режиме жи-

вой очереди теперь недовольства 

среди пациентов нет.

В проекте «Добрая поликлини-

ка» предусмотрена организация 

сестринских постов в коридоре, 

когда одна медицинская сестра 

обслуживает не одного, а двух вра-

чей. В этом случае пациент и врач 

остаются в кабинете один на один, 

что, несомненно, является плюсом. 

Врач занимается исключительно 

самим пациентом, а вся бумажная 

работа — выписывание анализов, 

заполнение карт, рецептурных 

бланков лежит на медицинской 

сестре. Решение в рамках про-

граммы создать сестринские посты 

обусловлена прежде всего повсе-

местным дефицитом кадров — не 

хватает медработников среднего 

звена.

В нашей поликлинике — свои 

особенности. У нас достаточно 

среднего медицинского персона-

ла (спасибо Рузскому медицинско-

му колледжу) — у каждого врача 

есть своя медицинская сестра. В 

то же время в поликлинике де-

фицит площадей — планировка 

помещения устаревшая, узкие ко-

ридоры, кабинетов недостаточно, 

негде оборудовать сестринские 

посты. И еще. Средний возраст 

наших врачей за 70 лет. Им труд-

но перестраиваться, постигать 

компьютерное делопроизводство. 

А сестра — помощник врача, она 

рядом, она моложе и ей проще 

справиться с компьютером, врачу 

не нужно ничего пересылать, все 

заполнит и напечатает. Поэтому 

эту часть программы, связанную с 

организацией сестринских постов, 

реализовывать в наших конкрет-

ных условиях не рационально.

Переход на работу по програм-

ме «Добрая поликлиника» прохо-

дил непросто. Сначала предложен-

ные новшества были приняты в 

штыки, но, попробовав поработать 

по-новому, наш коллектив адап-

тировался, мы увидели все плюсы 

этой программы. Исчезли очере-

ди, и, соответственно, недоволь-

ство пациентов. Талонов хватает 

на всех. Доктора теперь не спорят 

об автомобиле для посещений на 

дому. Все время приема посвяще-

но пациенту, а не бесконечной пи-

санине.

В этот переходный период 

министерство здравоохранения 

проверяет каждую поликлинику в 

ручном режиме, отслеживает ра-

боту каждого врача, еженедельно 

проводит сеансы видео-конфе-

ренц-связи, учебы, консультации. 

Когда программа «Добрая поли-

клиника» окончательно встанет 

на рельсы, не сомневаюсь — ее 

по достоинству оценят и врачи, и 

пациенты.

Поликлиника становится добрее

Педиатры и терапевты теперь не выезжают к пациентам, 

что освободило время для работы в медучреждениях. 

Доктора принимают пациентов в поликлинике не четыре 

часа, как раньше, а полный рабочий день



У нас достаточно 

среднего медицинского 

персонала (спасибо 

Рузскому медицинскому 

колледжу) — у 

каждого врача есть 

своя медицинская 

сестра. В то же время в 

поликлинике дефицит 

площадей — планировка 

помещения устаревшая, 

узкие коридоры, 

кабинетов недостаточно, 

негде оборудовать 

сестринские посты



Глава Рузского городского округа Татьяна 
Витушева накануне празднования Дня 
Победы передала со своими заместителями 
подарки для ветеранов, живущих в нашем 
муниципалитете.

Татьяна Семеновна в адресованном каждому 
из фронтовиков и тружеников тыла письме 
поблагодарила за стойкость и отвагу при защите 
Родины и пожелала ветеранам здоровья, 
долголетия и праздничного настроения.

Подарки 
ветеранам 
от главы 
округа
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Празднование Дня Победы в Рузском округе стартовало на улице Сол-

нцева в Рузе, где прошел парад. Им командовал вице-адмирал Влади-

мир Доброскоченко. В торжественном строю перед  ружанами прошли 

парадные расчеты 4-й гвардейской Кантемировской танковой дивизии, 

423-го мотострелкового танкового полка, 106-й гвардейской воздушно-

десантной Тульской дивизии, 2-й гвардейской мотострелковой Таман-

ской разведывательной дивизии, 25-го полка Воздушно-космических 

сил России, Голицынского пограничного института ФСБ России, Мос-

ковского областного университета МВД России имени Кикотя, Рузского 

центра обеспечения управления России, казаки станицы Рузской имени 

Л.М.Доватора, воспитанники Первого Рузского казачьего кадетского 

корпуса. Участников парада приветствовала с трибуны глава Рузского 

городского округа Татьяна Витушева. 

Ежегодно в День Победы в Рузу 

приезжает внучка Героя Советского 

Союза Сергея Ивановича Солнцева 

Наталья Солнцева. Не стал исклю-

чением и нынешний праздник. В 

этот раз она приехал не одна, а со 

своей внучкой — праправнучкой 

Сергея Ивановича. 

Акция «Бессмертный полк» 

прошла 9 мая во всех крупных на-

селенных пунктах Рузского округа 

— Тучкове, Дорохове, Колюбакине, 

Нестерове, Кожине и других. Люди 

с гордостью несли дорогие их сер-

дцу фотографии фронтовиков.

Главное шествие состоялось в 

Рузе после торжественного митин-

га в честь Дня Победы. Колонна, 

которую возглавляли юнармейцы 

и волонтеры молодежного центра 

Рузского городского округа, прош-

ла от площади Партизан по улице 

Солнцева. Всего в муниципалитете 

в акции «Бессмертный полк» при-

няли участие более 4500 человек.

Праздничные мероприятия прош-

ли не только в крупных населенных 

пунктах муниципалитета, но и в не-

больших — а мемориалов и братских 

могил в Рузском округе немало.

Шестой год подряд 9 мая при-

езжают в деревню Нестерово на 

место захоронения красноар-

мейца Конюхова его дочь и сын. 

Как рассказали Юрий Сергеевич 

Конюхов и  Галина Сергеевна 

Демина (Конюхова) похоронку 

семья получила в 1941-м. Сооб-

щалось, что Конюхов Сергей Ива-

нович погиб смертью храбрых 20 

декабря 1941 года. Долгое время 

место захоронения было неиз-

вестно. Около семи лет назад 

семья узнала, что захоронен он в 

Рузском районе. Год Галина Сер-

геевна и Юрий Сергеевич иска-

ли, объехали десятки воинских 

могил в нашем районе, нашли 

его в братской могиле здесь, в 

деревне Нестерово.

Под свою опеку взяли памят-

ник павшим бойцам и команди-

рам Красной армии в Великой 

Отечественной войне в деревне 

Леньково сотрудники Мособлгаза. 

Вместе с жителями деревни они 

подготовили памятник к великому 

празднику и возложили цветы на 

дорогие народу могилы.

Игорь Баранов вместе с семьей 

приехал к мемориалу в деревне 

Филатово из Звенигорода не в пер-

вый раз. Здесь, в братской могиле 

захоронен его дедушка, красноар-

меец Федор Нестерович Башев. В 

жестоких боях 41-го Федор Башев 

был тяжело ранен и скончался в 

госпитале от ран. Игорь Баранов 

долго искал место захоронения 

деда, и в 2010 году поиски увен-

чались успехом. Внук погибшего 

красноармейца сердечно побла-

годарил филатовцев за заботу о 

сохранности памятника и поздра-

вил их с праздником Победы.

Обязаны оправдать надежды дедов
 Татьяна Витушева, 

глава Рузского городского 

округа:

– 74 года назад 

закончилась Великая 

Отечественная война, 

но память о ней жива в 

каждой семье. Главной 

силой, которая объединяет 

всех нас, является любовь 

к Родине. Для нас Великая 

Отечественная война – это 

история, а для ветеранов 

– это судьба. Мы обязаны 

оправдать надежды 

наших дедов и отцов. 

Светлая память павшим! 

Слава народу-победителю!

Купажный завод 

поздравил ветеранов

По поручению главы округа Татьяны Виту-

шевой в преддверии Дня Победы ветера-

нам были подготовлены и развезены по-

дарки и именные открытки от главы округа 

с поздравлениями с наступающим праздни-

ком Победы и теплыми пожеланиями.

К мероприятию присоединилось и руко-

водство Рузского купажного завода в Горбо-

во. Заместитель главы Рузского городского 

округа Татьяна Бикмухаметова и менеджер 

по персоналу Рузского купажного завода 

Ольга Попова поздравили с Днем Победы 

бывших несовершеннолетних узников фа-

шизма и ветеранов трудового фронта, живу-

щих в поселке Горбово и деревне Тимохино. 

Это Роза Ивановна Журавлева, Антонина 

Алексеевна Горина, Иван Егорович Иванов, 

Валентина Ивановна Гранкова, Галина Ива-

новна Суворова, Ольга Арсентьевна Плешко-

ва, Татьяна Семеновна Гржимковская, Нина 

Ивановна Архипова, Зинаида Тимофеевна 

Глубокова, Альбина Николаевна Горчилина.

Татьяна Бикмухаметова и Ольга Попова 

поблагодарили ветеранов за их неоценимый 

вклад в Победу, вручили им подарки и поже-

лали здоровья и благополучия. Пожилые люди 

были до слез растроганы таким вниманием.
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В Рузском городском округе 

прошло ежегодное эколого-

патриотическое мероприятие 

«Лес Победы. Посади свое 

дерево!»

Открыла акцию глава руз-

ского округа Татьяна Витушева. 

«Дорогие друзья, акция «Лес 

Победы» проходит во всех му-

ниципалитетах Московской 

области, в том числе и Рузском 

округе, — сказала Татьяна Се-

меновна. — В этом году ее 

девиз звучит так: «Мы знаем 

наших героев, мы помним на-

ших героев». Мы с вами чтим 

память погибших в Великую 

Отечественную войну. Это не 

только патриотическая акция, 

но и экологическая. В Рузском 

округе деревья сажают на 14 

площадках общей площадью 

13 гектаров. Центральная пло-

щадка у деревни Воронцово, 

еще четыре площадки на зем-

лях лесфонда, а 11 — в насе-

ленных пунктах. Ели, березки 

и декоративную рябину сажа-

ют в Покровском, Нововолко-

ве, Колюбакине, Дорохове. В 

Рузе саженцы украсят нижнюю 

часть парка «Лукоморье», во-

лонтеры Молодежного цен-

тра работают на территории 

памятника в честь погибших 

воинов на улице Соловьева. 

В Тучково озеленяют жилые 

комплексы «Москворецкий» 

и «Дружный», дворовые тер-

ритории в Восточном микро-

районе и на улице Лебеденко. 

Всего в округе будет высажено 

около 49 тысяч саженцев. Жи-

тели участвуют в акции целыми 

семьями. Вскоре там появятся 

новые скверы, общественные 

пространства. Акция объеди-

няет семьи и все поколения. 

Такие мероприятия в Рузском 

округе всегда проводятся ор-

ганизованно. В них участвует 

большое количество детей, 

и это имеет большой воспи-

тательный эффект: если дети 

вместе с родителями сажают 

деревья, то они никогда не бу-

дут их ломать и уничтожать».

Главная площадка — 3,4 

гектара  — расположена возле 

деревни Воронцово. Там со-

брались сотрудники админи-

страции Рузского городского 

округа, представители трудо-

вых коллективов  и обществен-

ных организаций, неравно-

душные жители. На площадке 

высадили 11 тысяч саженцев 

ели. Этот лес увековечит па-

мять земляков, погибших в 

годы Великой Отечественной 

войны. 

Акция «Лес Победы» прош-

ла в Рузе на улице Соловье-

ва. Юнармейцы и волонтеры 

Молодежного центра Рузского 

городского округа сажали бе-

резы и клены на территории 

вокруг братской могилы совет-

ских, воинов. Здесь захороне-

но свыше 300 солдат и офице-

ров Красной армии, погибших 

в боях за освобождение горо-

да в январе 1942 года. Там же, 

в Рузе, в парке «Лукоморье» 

местные жители и учащиеся 

второй рузской школы сажали 

иву и черемуху.

В поселке Тучково акция 

проходила на четырех пло-

щадках, где работали местные 

жители, школьники, сотруд-

ники учреждений. В посадке 

деревьев на улице Лебеденко 

также приняли участие софт-

болистки из города Находка 

— в Тучково они приехали на 

соревнования. В честь Победы 

озеленяли территории двух жи-

лых комплексов — «Дружный» 

и «Москворецкий». Работы шли 

и в Восточном микрорайоне по-

селка — на время акции здесь 

было поднято Знамя Победы.

В пятый раз приняли учас-

тие в областной акции «Лес 

Победы» жители деревни Но-

воволково. По традиции поса-

дить юные деревца они при-

ходят с семьями. В этом году 

11 мая нововолковцы с детьми 

разного возраста высадили бе-

резы и черемуху вдоль улицы 

Огородной.

Местные жители, школьни-

ки, сотрудники управляющих 

компаний высаживали березы 

и черемухи на улице Попова в 

поселке Колюбакино.

Молодые ели и березы вы-

садили школьники и местные 

жители села Покровского. 

Новые деревья появились на 

аллее около мемориала воин-

ской славы, где проходили бои 

за освобождение населенного 

пункта в начале 1942 года.

В эколого-патриотической 

акции «Лес Победы» в Рузском 

городском округе участвовало 

1040 человек.

Мы знаем и помним наших ге

  СПРАВКА «РВ»

С 2014 по 2018 годы в Рузском городском округе на землях 

Гослесфонда вырублены деревья на площади 1778 гектаров. 

Они были повреждены жуком короедом-типографом и повале-

ны ураганом.

За это время на угодьях лесного фонда высажены деревья на 

площади 1529,63 га. Лесничества также оказывали содействие и 

естественному возобновлению зеленых насаждений. Путем само-

сеяния лес восстановлен на площади более 500 гектаров. Всего за 

пять лет в Рузском городском округе лес восстановлен на площади 

2091,43 га.
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  МНЕНИЕ УЧАСТНИКА

Татьяна Лысенко, директор Молодежного центра Рузы:

— «Лес Победы» — ежегодная акция, в которой мы постоянно 

участвуем. Когда сажаю дерево — будь то клен, береза, яблоня 

или моя любимая сирень, — вспоминаю своих дедушек — подпол-

ковника Советской армии Леонида Игнатьевича Романова, кото-

рый командовал саперным полком и прошел всю войну, и Павла 

Ефимовича Терехина, призванного в марте 1942 года и погибше-

го в декабре того же года — по одним данным, подо Ржевом, по 

другим — под Медынью. Думаю, те, кто сейчас принимает участие 

в «Лесе Победы», когда-нибудь обязательно придут сюда, к уже 

подросшим деревьям, и вспомнят своих родных, погибших в той 

страшной войне.
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«Любава» украсит любой праздник 

Недавно ансамбль Дорохов-

ской школы искусств «Любава» 

посетил воскресную школу храма 

в Алексино. Юные исполнители 

спели песни из своего реперту-

ара «Всего то навсего», «На ком 

кудрюшки», «Так дано много», 

«Песню военного». 

«Любава» всегда откликает-

ся на приглашения выступить в 

воскресных школах, где своими 

голосами и нарядными костюма-

ми дети несомненно украшают 

праздничное мероприятие. Ан-

самбль часто посещает благотво-

рительные мероприятия, часто 

ездит в Никольское в центр реа-

билитации «Вдохновение». 

Недавно коллектив занял второе 

место в номинации «Народный во-

кал» на международном конкурсе 

который проходил в Москве в Цент-

ральном доме работников искусств. 

Руководит им Зинаида Гордиенко.

«Класс» показал класс!

Спектакль «Две сестры» по пьесе Людмилы Петрушевской представил 

театр-студия «Класс» из поселка Тучково на ХХ Московском междуна-

родном фестивале школьных театров «Русская драма».

Это история жизни двух стару-

шек, 85 и 87 лет, которые в пре-

клонном возрасте остались вдво-

ем, и с ними произошла странная 

метаморфоза — они превратились 

в девочек.

Юные актрисы, переодетые 

старухами, передали на сцене 

смятение и переживания своих 

персонажей. Режиссер спектакля 

Лилия Комышева сумела добить-

ся от подопечных невероятного 

перевоплощения и актерского ма-

стерства.

Участницы спектакля Екатерина 

Свинарь, Анна Коноплева и Юлия 

Бордун, а также режиссер Лилия 

Комышева удостоены дипломов 

ХХ Московского международно-

го фестиваля школьных театров 

«Русская драма».

После спектакля исполнитель-

ница одной из главных ролей Анна 

Коноплёва отметила: «Я ориенти-

ровалась на мою бабушку, сейчас 

её уже, к сожалению, нет в живых. 

Пьеса очень тронула нас и захоте-

лось сыграть».

Напомним, фестиваль школь-

ных театров в Московском театре 

русской драмы проводится в 20-й 

раз. В этом году в нем участвовали 

более 15 коллективов со всех угол-

ков России.

Дипломы с «Русского узорочья»

Подведены результаты Москов-

ской областной выставки-кон-

курса декоративно-прикладного 

искусства, декоративной живо-

писи, композиции и орнамента 

«Русское узорочье».

В номинации «Резьба по де-

реву» в средней и младшей груп-

пе дипломы лауреатов I степени 

получили Владислав Соловьев и 

Артем Гаврилов. Обладателем ди-

плома лауреата II степени в сред-

ней группе стал Армен Вирабян. 

Все они занимаются у преподава-

теля Наталии Стайковой.

В номинации «Обработка тек-

стильных материалов» дипломом 

лауреата II степени отмечена 

Алина Федосеева (преподава-

тель Татьяна Кувшинова).

В номинации «Роспись по 

дереву» победу одержала Анас-

тасия Холодная (преподаватель 

Светлана Андреева).

Напомним, конкурс «Русское 

узорочье» проводится министерст-

вом культуры Московской области.

Тучковцы привезли 

с международного конкурса 

11 кубков и гран-при

Студия танца «Экшн» Тучковского центра культуры и искусств приняла 

участие в международном конкурсе «Танцевальная эстафета» в Москве.

Тучковские танцоры выступили в нескольких номинациях в четырех 

возрастных группах. По итогам конкурса студия «Экшн» стала лауреа-

том дипломов I и II степени и обладателями высшей награды — гран-

при. Всего на конкурсе коллектив набрал 11 кубков.

Ранее «Экшн» выезжал на районный конкурс танца в Сергиев Посад 

и также стал обладателем дипломов I степени во всех номинациях и воз-

растных категориях.

«Катюша» на Городке

В парке отдыха «Городок» в Рузе благотворительный фонд «7Я» Рузско-

го городского округа организовал фестиваль военной песни «Катюша».

В нем участвовали детский вокальный коллектив «Катерок» Тучков-

ского центра культуры и искусств, ансамбль «Любава» Дороховской 

школы искусств и баянист Олег Гончаров. На концерт были приглашены 

ветераны войны и трудового фронта, бывшие несовершеннолетние уз-

ники фашизма, пенсионеры и инвалиды.

После концертной программы благотворительный фонд «7Я» орга-

низовал для гостей чаепитие со сладостями.

Ружане побывали на Дельфийских играх

Преподаватель по резьбе Рузского 

филиала Московского губернского 

колледжа искусств» Алексей Ива-

нов вместе со студентами Сергеем 

Ильиновым и Анастасией Коловой 

приняли участие в XVIII Молодеж-

ных Дельфийских играх России.

В этом году они проходили в 

Ростове-на-Дону. Наш земляк Сер-

гей Ильинов получил специальный 

диплом за сохранение традиций в 

номинации «Художественные ре-

месла».

Дельфийские игры представля-

ют собой совокупность конкурс-

ных и фестивальных состязаний по 

29 номинациям, мастер-классов, 

научно-практических и зрелищ-

ных мероприятий по различным 

номинациям народного, класси-

ческого и современного искусства 

талантливых детей и молодежи в 

возрасте от 10 до 25 лет.

Ушел из жизни 

Геннадий Васильевич Попов

14 мая 2019 года на 83-м году жиз-

ни после продолжительной болезни 

скончался депутат Совета депутатов 

Рузского городского округа Геннадий 

Васильевич Попов.

Геннадий Васильевич родился в 

Сталинграде. После окончания стро-

ительного института работал прора-

бом, а затем связал свою жизнь со 

службой в Вооруженных силах СССР, 

которую проходил на Дальнем Вос-

токе и на севере страны, выполнял интернациональный долг в 

Афганистане. Геннадий Васильевич принимал активное участие в 

строительстве санаториев «Русь», «Аврора», жилых домов и соци-

альных объектов в Рузском и Можайском районах.

За время службы был награждён многими государственными и 

ведомственными наградами. 

Геннадий Васильевич был активным, принципиальным граждани-

ном, в Совете депутатов активно отстаивал интересы жителей Рузско-

го округа. Таким он останется в памяти и сердцах знавших его людей.

Совет депутатов Рузского городского округа
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В начавшемся несколько недель 

назад противостоянии владельцев 

дач у деревни Михайловское и 

компании, ведущей здесь добычу 

нерудных материалов, похоже, 

пришла пора поставить точку.

Напомним, ранее дачники сооб-

щили, что на территории, на кото-

рой компания «СтройПаркХоз» про-

изводила работы по добыче песка, 

находятся останки погибших в годы 

Великой Отечественной войны, и 

просили свернуть разработку. В свя-

зи с этим администрация Рузского 

городского округа добилась от ру-

ководства компании  срочной при-

остановки деятельности и прове-

дения инженерно-геофизического 

(георадиолокационного) обследо-

вания данной территории на глуби-

ну до трех метров. Это позволило бы 

установить наличие или отсутствие 

неофициальных мест захоронения. 

Скандал, между тем, разгорался. 

С эмоциональным репортажем о до-

быче песка на поле, на котором яко-

бы покоятся останки советских вои-

нов, выступил один из российских 

федеральных телеканалов. Местные 

старожилы и поисковики утвержда-

ли, что на «поле раздора» долгие 

годы велась сельскохозяйственная 

деятельность, оно многократно пере-

пахивалось, а погибшие при защите 

Подмосковья бойцы похоронены в 

братской могиле на другом конце 

деревни, но их не хотели слышать 

владельцы дач. Не нашлось сведе-

ний о захоронениях времен войны 

на поле в деревне Михайловское и 

в архивах министерства обороны, 

куда администрация Рузского округа 

обращалась с запросами.

Тем не менее, событие вызвало 

такой резонанс, что в конце апреля с 

проверкой в Михайловское приехала 

депутат Государственной думы РФ Ок-

сана Пушкина. На встрече с местны-

ми жителями, поисковиками , пред-

ставителями администрации Рузского 

округа, компании-подрядчика и ис-

следовательской организации было 

решено приостановить работы до по-

лучение полной экспертизы участка.

Требуемая экспертиза была 

проведена, и буквально на днях 

получено окончательное заключе-

ние специалистов. Впрочем, дадим 

слово независимым экспертам из 

проектно-изыскательского пред-

приятия «ВИСХАГИ-ЦЕНТР». Вот их 

техническое заключение.

В результате георадиолока-

ционного обследования двух 

полевых участков «Север» 

и «Юг» (кадастровый номер 

50:190030408:240) выявлен ряд 

характерных особенностей и сде-

ланы следующие выводы:

1. В результате обследования 

участка Север, обнаружены несколь-

ко точечных аномалий от локальных 

объектов на глубине 0.7-0.8 м.

— Аномальная зона №2 была 

обнаружена в районе западной 

границы участка на глубине около 

0.8 м. Шурфлением установлена 

засыпанная стрелковая ячейка с 

выходом длиной до 4.5 м и глуби-

ной 0.8 м, в которой обнаружены 

печные угли, железный ящик (раз-

мер 10х30х50 см) и немецкие гиль-

зы карабина Маузер 98к калибра 

7.92 мм (18 шт.).

— Аномальная зона №3. Шур-

флением установлен источник — 

штыковая лопата.

2. В результате обследования 

участка «Юг» была обнаружена 

единичная существенная точечная 

аномалия. Контрольное шурфле-

ние вскрыло обломок бороны.

Итоговый вывод:

В результате георадиолока-

ционного обследования терри-

тории земельных участков «Се-

вер» и «Юг» (кадастровый номер 

50:190030408:240) костных остан-

ков военнослужащих 1941-1945 гг., 

личных вещей, предметов амуни-

ции или экипировки советских сол-

дат не обнаружено. Следов нару-

шения первичной литологической 

последовательности почвенных 

слоев, соответствующих воинским 

захоронениям не выявлено.

Начальник геологического отдела 
канд. геол.-мин. наук С.М. Катков

Захоронений все же нет
В ходе инженерно-геофизического 

обследования поля у деревни 

Михайловское обнаружили несколько 

гильз, штыковую лопату и обломок бороны

Лист из 60-страничного 

экспертного отчета. Вскрытие 

грунта над одной из трех 

аномалий обнаружило гнилой 

ящик
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11 лет назад, в мае 2008 года по инициативе совета ветеранов правоохранительных 

органов в отреставрированном бывшем здании изолятора временного содержания был 

торжественно открыт музей истории Рузской милиции.

История его создания началась 10 июня 

2000 года.

В соответствии с приказом МВД было раз-

работано положение о музее истории Рузской 

милиции, в котором, в частности, говорилось: 

«Музей милиции отдела внутренних дел явля-

ется культурно-просветительным учреждени-

ем, хранилищем памятников материальной 

и духовной культуры, связанных с историей и 

современной деятельностью органов внутрен-

них дел. Он призван собирать, исследовать, 

хранить и экспонировать вещевые, изобрази-

тельные и письменные источники по своему 

профилю и использовать их в целях воспита-

ния личного состава ОВД».

Музей истории Рузской милиции располага-

ет экспозиционной площадью в 84 квадратных 

метра. Фонд охватывает различные периоды 

деятельности полиции и милиции Рузского рай-

она, начиная с 1900 года.

Многочисленные документы, личные вещи 

сотрудников отдела внутренних дел, предметы 

быта и спецтехники 1930-1980 годов, гильзоте-

ка, коллекции холодного и огнестрельного ору-

жия, награды, тексты присяг и торжественных 

обещаний и прочие реликвии свидетельствуют 

о героических делах сотрудников в борьбе с 

преступностью, об их отваге во время Великой 

Отечественной войны.

До 2005 года экспозиция располагалась в 

Рузском краеведческом музее, а в 2006 году 

было принято решение о ее размещении в ста-

ром здании ОВД — в доме №16 по улице Солн-

цева. 

Это здание имеет свою историю. Оно было 

построено во второй половине XIX века и при-

надлежало лесоторговцу Колычеву. В 1917 году 

национализировано. В 20-е годы здание ис-

пользовалось для костюмерной народного те-

атра, а в 1937 году сюда из старого помещения 

воинского присутствия была переведена ми-

лиция Рузского уезда. В годы Великой Отече-

ственной войны здание было занято немецкой 

комендатурой. Во время боев за освобожде-

ние в центре города уцелел только этот дом.

До настоящего времени особняк Колыче-

вых сохранил первоначальные формы и яв-

ляется одним из немногих деревянных зданий 

Рузы постройки XIX века, а также составной 

частью старинного центра города — Базарной 

площади.

На фасаде расположена памятная доска 

о партизанах Ф.В. Голубкове и С.Н. Серегине, 

казненных в годы войны.

Экспозиция музея начинается с витрин, в 

которых развернута выставка, посвященная 

истории органов внутренних дел Российской 

империи. Особый интерес представляют доку-

ментальные материалы об истории создания 

полицмейстерской канцелярии, фотографии 

форменного обмундирования сержанта поли-

ции 1718 года, рядового полицейской команды 

1720 года, полкового профоса 1720 года, ниж-

него чина санкт-петербургской полиции XVIII 

века, ниже размещены кремневый пистолет, 

кремневое ружье, тесак, штык и полусабля XIX 

века. Эти экспонаты раскрывают деятельность 

полиции по охране общественного порядка и 

борьбе с преступностью.

В 2007 году в деревне Папино Рузского 

района было найдено колесцово-кремневое 

ружье с искровым замком, относящееся к XV 

веку. Точно не установлено, когда и кем был 

изобретен первый кремневый замок, но чер-

тежи таких замков есть уже в манускриптах 

Леонардо да Винчи 1482 года. Порох в колес-

цово-кремневых ружьях воспламенялся от 

искры, высекаемой при вращении зубчатого 

колеса. Возможно, такими ружьями были воо-

ружены польские войска, которые в 1612 году 

шли через Рузу на Москву. Принадлежало оно, 

очевидно, состоятельному человеку, так как на 

замке остались следы позолоты.

Материалы витрин также рассказывают о 

создании и деятельности министерства вну-

тренних дел Российской империи.

На иллюстрациях изображены обер-офи-

цер полиции, городовой енисейской полиции, 

обер-офицер полиции, дворцовый полицмей-

стер, городовой в шинели, унтер-офицер го-

родской полиции, городовой унтер-офицер, 

помощник полицмейстера. Представлен ори-

гинал капсюльного ружья XIX века, форменное 

обмундирование штаб-ротмистра полиции на-

чала XX века.

В витрине представлены фотографии при-

става Спасской полицейской части в кабинете, 

форменное обмундирование городового выс-

шего оклада, городового на площади; началь-

ника жандармского управления со свитой в 

ожидании приезда императора.

Ниже — оригиналы оружия: револьверы 

системы Нагана и полицейская сабля начала 

XX века, револьвер под шпилечный патрон 

середины XIX века, автоматический пистолет 

«Штеер», штык от винтовки «Лебель», медали и 

награды периода правления Николая II.

Экспонаты витрин также иллюстрируют пе-

риод с февраля 1917-го по 1941 год и включают 

такие разделы, как создание милиции, станов-

ление и развитие органов охраны обществен-

ного порядка в первые годы советской власти, 

образование милиции в период формирова-

ния СССР.

В музее сохранились подлинники фотогра-

фий сотрудников Рузской милиции 1917-1920 

годов, а также образцы зимней и летней фор-

мы одежды и нагрудные знаки 1918 года, ме-

таллическая каска.

Обо всем этом рассказывают витрины, 

посвященные деятельности сотрудников ми-

лиции в советские годы. Здесь размещены 

фотографии послевоенной Рузы и материа-

лы об ОВД в 50-90 годы; сотрудников мили-

ции во главе с начальником Рузского РОМ 

Ф.И. Клиновым; манекен, одетый в формен-

ное милицейское обмундирование образца 

1950-1960 годов; личные вещи и награды на-

чальников ОВД; групповые снимки сотрудни-

ков уголовного розыска, участковой службы, 

ГАИ, ППС, БХСС, следственного отдела; вым-

пелы, почетные грамоты, благодарственные 

письма.

Не так давно здесь открылась новая выстав-

ка уникальных фотоаппаратов, кинотехники 

XX века, которыми пользовались сотрудники 

милиции.

В одной из витрин представлены фотогра-

фии династий Рузского ОВД: Евмененко, Горач, 

Ильичевых, Горбачевых, Гриневых, Гусевых, 

Храмковых, Ивановых, Сайко, Ульяновых, Пав-

ловых, Соловьевых, Богомоловых Масловых, 

Кабушевых, Сорокиных, Зартдиновых, Корос-

телевых, Сычевых, Куликовых, Соляниных, Ко-

стиных...

Их в отделе внутренних дел тридцать. Они 

всегда были и остаются олицетворением со-

хранения и преемственности традиций, серь-

езного подхода к избранной профессии. 

Огромный интерес посетителей неизмен-

но вызывает подборка реликвий военных лет 

«Эхо войны»: вросшие в стволы, застрявшие в 

корнях деревьев граната РГД, два штыка, ар-

тиллерийская гильза... Почти шестьдесят лет 

деревья хранили в себе эти напоминания о 

прошедшей войне.

В витрине «Никто не забыт, ничто не за-

быто» размещены уникальные наконечник 

от знамени (древко и полотнище отсутствуют, 

видимо, бойцы где-то закопали или вынесли 

полот нище из окружения), смертные медаль-

оны, звездочки от головных уборов советских 

солдат, фрагменты разорвавшихся снарядов, 

фляжки, фотографии с мест, где были найдены 

эти экспонаты, и ложка.

В августе 2010 года в музее появились два 

новых экспоната: 85 миллиметровая дивизи-

онная пушка Д-44 и противотанковый еж. Ле-

гендарное артиллерийское орудие времен Ве-

ликой Отечественной войны, приобретенное 

на средства ветеранов и сотрудников ОВД, те-

перь стоит на территории музейного комплек-

са. Противотанковый еж нашли поисковики 

«Надежды» на местах боев линии Можайской 

обороны.

Значительное место о музее уделено мате-

риалам о сотрудниках, погибших при испол-

нении служебного долга. Музей милиции бе-

режно хранит их личные вещи, а фотографии 

смонтированы на отдельном планшете.

Идея создания монумента, посвященно-

го сотрудникам Рузской милиции, погиб-

шим при исполнении служебного долга, 

зародилась у ветеранов ОВД давно. Под-

ходящий камень искали более пяти лет. 

Сотрудники и ветераны отдела объездили 

все карьеры района. Наконец камень был 

найден, на нем была сделана гравировка, 

затем он был доставлен к зданию ОВД и по-

мещен на постамент.

7 ноября 2009 года состоялось торжествен-

ное открытие памятного камня.

9 июля 2010 года, в престольный празд-

ник Тихвинской иконы Божией Матери, ме-

мориал милиционерам, погибшим при ис-

полнении служебного долга, был освящен 

митрополитом Крутицким и Коломенским 

Ювеналием.

Ежегодно музей рузской милиции офици-

ально посещают порядка 600 человек, а всего 

с момента его открытия в 2008 году там побы-

вало примерно 20 тысяч человек.

Хранители милицейских традиций


